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立法會參考資料摘要 
 

《電車條例》  
(第 107 章)  

香港電車有限公司加價申請  
 
引言 
 

 
 
 

A 

 在二零一一年五月三日的會議上，行政會議建議，

行政長官指令根據《電車條例》(第 107 章)第 51 條，同

意電車公司修訂車費，按照《2011 年電車條例 (修訂車

費 )(修訂 )公告》 (「公告」 )所載 (見附件 A)，由二零一

一年六月七日起實施下表所列的修訂車費率：  
 

 現時車費  
修訂車費  

(變動 )  

12 歲或以上人士  2 .0 元  
2 .3 元  

(+0.3 元)  

小童  (3 至 12 歲)  1.0 元  
1 .2 元  

(+0.2 元)  

月票  170.0 元  
200.0 元  

(+30.0 元)  

遊客票  34.0 元  
34.0 元  
(不變)  
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理據  
 
評估電車公司的加價申請  
 
2 .  當局需要確保電車公司財務穩健，有能力以合理

票價提供具效率和質素的電車服務。當局評估電車公司

的加價申請時，已考慮下列因素︰  
 
(a)   所提供的服務和計劃的改善項目；  
 
(b)  自上次調整票價以來營運成本與收入的變動；  
 
(c)   未來營運成本、收入、利潤和回報的預測；以及  
 
(d)  預期公眾的接受程度。  

 
電車公司的加價申請  
 
3 .  電車公司上次加價是在一九九八年三月，12 歲或

以上人士的票價 (一般稱為「成人票價」 )由 1.6 元增至

2.0 元，小童及長者(65 歲或以上人士)的票價由 0.8 元增

至 1.0 元，而月票的票價則由 135.0 元增至 170.0 元。

遊客票上次加價是在二零零九年三月，由 30.0 元增至

34.0 元，與天星小輪有限公司（「天星小輪」）的票價

一起調整1。  
 
4 .  電車公司在二零一零年八月十日提交加價申請，

期望由二零一零年十一月一日起生效。該公司建議成人

票價由 2.0 元增至 2.5 元(加幅 25%)，小童票價由 1.0 元

增至 1.3 元(加幅 30%)，以及月票票價由 170.0 元增至

                                                           

1  遊客票由電車公司和天星小輪聯合推出，通用於兩間公司。持票人可連

續四天無限次乘搭電車，以及由天星小輪營辦的「中環－尖沙咀」和

「灣仔－尖沙咀」兩條專利渡輪航線。  
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210.0 元(加幅 23.5%)。此外，電車公司建議長者優惠票

價由 1.0 元增至 1.1 元(加幅 10%)，但會在其他乘客組別

的票價修訂生效一年後才實施。遊客票的票價則維持不

變。(詳情見下文第 20 段。)  
 
5.  電車公司為了回應有關其建議加幅過高的意見，

在二零一一年一月提出另一建議，分兩階段調高車費︰

第一階段把成人票價調高 0.3 元，第二階段(即第一階段

推行一年後)再增加 0.2 元。小童和月票的票價在該兩個

階段會按相若的加幅調高。(詳情見下文第 20 段。)  
 
當局的評估  
 
電車公司的服務表現  
 
6 .  電車公司擁有一支 163 輛電車的車隊，聘用大約

670 名員工，數十年來一直為港島北提供令人滿意的服

務。電車班次頻密、票價廉宜，車站方便易達，電車服

務受到乘客歡迎。運輸署接獲有關電車的投訴由二零零

六年 162 宗，下降至二零一零年 61 宗，在二零零六年

至二零一零年期間，每年平均收到 84 宗投訴。在該五年

期間，涉及電車的交通意外總宗數維持在每年 70 宗左

右。  
 
電車公司的改善項目  
 
7 .  二零一零年三月，威立雅交通中國有限公司 (「威

立雅」 )向九龍倉運輸投資有限公司收購電車公司。收購

分兩期完成︰威立雅先在二零零九年四月接手管理電車

公司及購入其 50% 股權，其後在二零一零年三月購入餘

下的 50% 股權。威立雅接手管理電車公司後，決定改善

電車系統，務求扭轉乘客量下跌的趨勢。為此，電車公

司進行了乘客意見調查，並展開廣泛的持份者參與活

動，致令公眾人士對電車公司改善服務班次、乘客的舒
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適度 (就車廂內乘客通道、座位、避震等方面 )和乘客資

訊項目有很大的興趣。  
 
8 .  電車公司認為有迫切需要推行電車系統改善項

目。首先，電車系統一直有老化問題，應及早推行改善

措施，以提升系統的性能和長遠可持續發展的能力。第

二，西港島綫和南港島綫 (東段 )兩條新鐵路線分別在二

零一四年和二零一五年通車後，電車的乘客量有可能進

一步下跌。電車公司擔心，如不進行改善項目，乘客量

的持續跌勢便無法得以遏止。  
 
9 .  電車公司已開展或計劃實施下列的改善項目，以

提升服務水平、乘客的舒適度、行車安全和營運效率。  
 

已推行或正在進行的四個項目  
 
(a)   為改善電車軌道的維修保養，使用效果更佳的路

軌焊接及打磨機器，令行車時乘客更感舒適和安

全、減少日常行車和維修保養期間的噪音，以及

降低保養費用(在二零一零年四月起實施)；  
 
(b)  採用更優質和更耐用的懸索，以改善架空電纜系

統(在二零一零年四月起實施)；  
 
(c)   調整電車路線和服務班次，務求更切合乘客需要

(在二零一零年十一月完成)；以及  
 
(d)  在電車站和車廂內提供乘客資訊 (在二零一一年三

月起實施)。  
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將會推行之三個資本密集項目  
 
(e)   把車隊現有的直流牽引摩打系統，改為交流牽引

摩打系統，令行車時乘客更感舒適，並減少耗電

量(已完成測試，預期在二零一一年年中起推行)；  
 
( f)  安裝電磁軌道煞車系統，以改善車隊中緊急煞車

系統的性能，提升道路安全 (已完成測試，預期在

二零一一年年中起推行)；以及  
 
(g)  改善車廂內部設計，以提升乘客的舒適程度和服

務質素 (一輛電車已改裝完成，並投入服務作試驗

行駛，預期在二零一一年年中起推行)。  
 
電車公司提議的改善項目的詳情，載於附件 B。電車公

司表示，落實上述所有七個項目的資本開支共逾 2 億

元。  
 
10.  當局支持電車公司進一步提升電車的服務水平和

安全，因為這樣有助電車服務持續營運。新的電車軌道

維修保養方法、新的架空電纜系統和電磁軌道煞車系

統，能對電車系統的性能、可靠程度和安全程度帶來必

要和重大的改善。而有些項目長遠來說可以協助減低電

車公司在保養和用電方面的經常性開支。  
 
自上次在一九九八年三月調整票價以來營運成本與收入
的變動  
 
11.  電車公司的總收入，主要來自乘客繳付車資的車

費收入，以及在電車車身和電車站展示廣告的非車費收

入。一九九九年至二零零九年期間，電車公司的每日平

均乘客量下跌，主要原因是來自其他公共交通工具的競

爭。隨着乘客量由一九九九年約 240,000 人次減至二零

零九年的 231,000 人次(跌幅為 3.8%)，車費收入相應減

B 
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少約 3.5%，由一九九九年約 1.583 億元，減至二零零九

年約 1.528 億元。廣告收入是電車公司非車費收入的主

要來源。在一九九九年至二零零九年期間，受經濟環境

影響的廣告收入經歷大幅波動。現時，除數輛古董觀光

電車外，基本上所有電車車身皆有廣告，而大部分具商

業潛力的電車站亦已用作展示廣告。因此，進一步增加

廣告收入的空間相當有限。  
 
12.  電車公司在一九九九年至二零零九年 11 年期間營

運成本上升了 7.9%，由約 1.708 億元上升至約 1.842 億

元，主要因為員工成本、維修保養成本、電費和雜項開

支有所增加。部分升幅因折舊支出下降以及更換電車軌

道和架空電纜系統引致營運成本下降而抵銷。  
 
13.  一九九九年至二零零九年期間，電車公司在一九

九九年及二零零三年錄得虧損。雖然電車公司在其餘所

有年份均有盈利，但該 11 年期間的盈利率大致溫和，平

均每年稅後盈利約為 900 萬元，盈利率平均為 4.9%。在

二零零九年，電車公司的稅後盈利為 880 萬元，盈利率

為 4.5%。電車公司估計二零一零年會有相若的盈利。  
 
未來營運成本、收入、利潤和回報的預測  
 
14.  電車公司計劃推行一系列改善項目，展示其改善

電車服務的承擔。電車公司已開展其中四項改善項目 (即
調整電車服務、採用新的軌道維修保養方法、新的架空

電纜系統和提供乘客資訊 )。不過，電車公司表明，有鑑

於該公司的財務狀況，倘若在二零一一年成人票價的增

加少於 0.3 元，電車公司便需要擱置涉及整個車隊的三

個資本密集項目 (即新設緊急煞車系統、更換牽引摩打系

統和更新車廂設計)。  
 
15.  電車公司根據現時票價，在繼續推展現正進行的

項目及擱置三個資本密集項目的情況下，預測二零一一
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年的每日平均乘客量及車費收入 (較二零一零年 )均會分

別下降約 1.5%，二零一二年 (較二零一一年 )分別下降約

1.3% 及約 1.5%。電車公司因應其對員工薪酬、維修保

養成本、電費，以及其他營運成本上升的預測，估計其

總營運成本在二零一一年將較二零一零年上升約 4.2%，

在二零一二年 (較二零一一年 )再上升約 2.0%。在不加票

價的情況下，電車公司估計將在二零一二年出現虧損。  
 
16.   關於電車公司用作預測的假設，當局認為大致上

恰當，但需要作輕微調整。當局注意到落實現正推行的

四個項目所需投入的資金約為 1,300 萬元，而推行三個

主要項目則另需最少 2 億元，相對電車公司每年平均稅

後盈利約 900 萬元，前者已明顯較高，後者更遠超於 20
倍以上，耗費不菲。  
 
公眾的接受程度  
 
17.  電車公司曾就提議的改善項目進行廣泛的公眾參

與活動，透過會議、參觀車廠、現場示範及簡介會，徵

詢主要持份者 (包括相關區議會議員、立法會議員、學

者、保育團體代表、傳媒，以及由電車乘客組成的焦點

小組 )的意見。電車公司表示，持份者的回應普遍正面，

並促請電車公司盡快落實改善項目。當局於二零一零年

十二月十七日就電車公司的加價申請諮詢立法會交通事

務委員會時，委員普遍理解有需要改善電車系統，並支

持電車公司提議的改善項目。不過，委員認為一次過調

高成人票價 25% (即+0.5 元)的建議加幅過高，提議電車

公司應考慮分階段加價，以減低對乘客的影響。  
 
推行改善項目的影響  
 
18.  電車公司如要推行所有改善項目，便須取得和提

供逾 2 億元資金作資本投資。電車公司或要求其股東投

放資金以作資本投資，但須達到合理的回報率。電車公



-  8  -  

  

司也可考慮商業貸款，但這個方法同樣需要合理回報，

讓電車公司持有流動現金，適時支付利息和償還貸款。  
 
19.  電車公司自一九九八年至今的 13 年來未曾加價，

加上提議推行改善項目，該公司如要維持服務質素和競

爭力，日後難免需要增加車費。另一方面，就成人票價

的建議增幅為 25%，無論按電車公司建議一次過加價抑

或分別在兩年先後加價 15%和 10%，均會引起公眾負擔

能力和接受程度方面的關注，特別是短途乘客和低收入

人士向來需要使用電車服務。  
 
當局的建議  
 
20.  為了顧及電車乘客得以享用經濟、具質素和有效率

的交通服務，又要鼓勵電車公司繼續投資以提供妥善服

務和持續營運，我們建議成人票價修訂為 2.3 元，即加

幅為 0.3 元(15%)，詳情載於下表。我們在二零一一年二

月二十二日就電車公司的加價申請諮詢交通諮詢委員會

(「交諮會」)時，交諮會表示支持當局的建議。  
 
電車公司建議加幅與當局建議加幅的比較  

修訂票價 

電車公司的建議 
乘客組別 

(現時票價) 原建議 
(2010 年 

8 月) 

另一建議 
(2011 年 1 月： 
分兩階段加價＃) 

當局的建議

成人 
(2.0 元) 

2.5 元 
(+0.5 元) 

第一階段： 2.3 元 
 (+0.3 元) 

第二階段： 2.5 元 
 (+0.2 元) 

2.3 元 
(+0.3 元) 
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修訂票價 

電車公司的建議 
乘客組別 

(現時票價) 原建議 
(2010 年 

8 月) 

另一建議 
(2011 年 1 月： 
分兩階段加價＃) 

當局的建議

小童 
(1.0 元) 

1.3 元 
(+0.3 元) 

第一階段： 1.2 元 
 (+0.2 元) 

第二階段： 1.3 元 
 (+0.1 元) 

1.2 元 
(+0.2 元) 

長者 
(1.0 元) 

1.1 元 
(+0.1 元) 
(1 年後) 

第一階段： 1.0 元 

第二階段： 1.1 元 
 (+0.1 元) 

1.1 元 
(+0.1 元) 
(1 年後) 

月票 
(170.0 元) 

210.0 元 
(+40.0 元)

第一階段： 200.0 元 
(+30.0 元) 

第二階段： 210.0 元 
(+10.0 元) 

200.0 元 
(+30.0 元) 

# 根據分兩階段加價的建議，第二階段加價會在第一階

段加價生效一年後實施。  
 
 
21.  《電車條例》第 51 條訂明：  

 
(a)   經行政長官會同行政會議同意，電車公司可將當

其時已獲批准的電車軌道全程或任何部分路程的

車費率修訂；以及  
 
(b)  任何有關修訂須在憲報刊登後 1 個月或按行政長

官會同行政會議所命令在憲報刊登後的較短期間

內開始生效。  
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22.  在諮詢交諮會後，我們繼而與電車公司進行商

討，電車公司最終同意當局的建議，並於二零一一年三

月二日提交修訂申請，同時附上經調整的建議改善項目

之實施時間表。與其原建議比較，電車公司會以較低的

加幅，擱置其分兩階段加價的另一建議，但會用較慢的

步伐在未來兩年推展所有七個項目 (包括三個資本密集的

項目 )。實施建議的加價後，預計電車公司在二零一二年

可達至合理的回報，從而讓電車公司繼續投放資源在改

善項目上，期望扭轉乘客量下跌的趨勢。  
 
 
立法程序時間表  
 
23.  立法程序時間表如下：  
 
 刊登憲報   二零一一年五月六日  
 
 提交立法會   二零一一年五月十一日  

 
 生效日期   二零一一年六月七日  
 
 
建議的影響  
 

 
 

C 

24.  建議符合《基本法》的規定，包括有關人權的條

文，而且不會影響相關條例現有的約束力。建議對公務

員、財政、生產力和環境沒有影響。附件 C 載述建議對

可持續發展及經濟的影響。  
 
 
公眾諮詢  
 
25.  二零一零年十二月十七日，我們就電車公司提交

的加價申請諮詢立法會交通事務委員會。委員大致支持

電車公司提議的改善項目，有鑑於電車在文化及歷史方
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面的價值，贊成有需要確保電車服務的財務健全。不過

委員認為電車公司建議的加幅 25%太高，提議電車公司

考慮分階段加價。  
 
26.  我們在二零一一年二月二十二日就電車公司的加

價申請諮詢交諮會。交諮會委員大致認為電車公司十多

年來未曾加價，因此是次有理據調高票價，以改善並維

持電車服務，尤其考慮到其環保表現和歷史價值。考慮

過所有相關因素後，委員同意當局的建議，並且明白按

此幅度加價，電車公司會調整改善項目的推行時間和優

次。交諮會已去函運輸及房屋局局長詳述意見，函件載

於附件 D。  
 
 
宣傳安排  
 
27.  我們會在二零一一年五月三日發出新聞稿，並會安

排發言人回答傳媒的查詢。  
 
 
查詢 
 
28. 若對本文內容有任何查詢，請與以下人員聯絡： 

 
運輸署助理署長 
呂瑩女士 
電話：2829 5210 

 
 
 
 
運輸及房屋局 
二零一一年五月 

D 
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附件 B 
香港電車有限公司  
建議的改善項目  

 
項目  詳情和效益  

改善系統表現的項目  
1. 改善路軌維修  
 
 
 
 
 
 
 
 

 運用自動潛弧焊機 (將類似路軌所用的金屬

熔化後，填補在磨損的路軌表面，而不減路

軌的硬度 )和輔助的打磨機，修葺路軌表面

的磨損部分。  
 新的維修設備和方法有助確保電車路軌保

養良好，令車程更加舒適和安全，並可減低

運作期間的噪音。  
 減少在維修期間 (通常在深夜進行 )所產生

的噪音、塵埃，及對交通造成的不便  。  
 提高電車路軌的耐用程度，從而減省經常更

換路軌的需要。  
 減低維修成本。  
 

2. 架空電纜系統

改善工程  
 
 
 

 

 以 Parafil 懸索取代現時的鍍鋅鋼索。   
 現時的鋼懸索每四年須更換一次，新的懸索

具有塑膠塗層，使用期可長達十年，因而可

減少因進行維修工程而引起的滋擾。  
 可提高可靠和安全程度。  
 

3. 以交流牽引摩

打取代直流牽

引摩打  
 

 增加乘客在電車加速或使用煞車掣時的舒

適度。   
 煞車時產生的電力可轉換為電源，以減少耗

電量和提高能源效益。   
 可提高馬達的可靠程度，減低維修成本。  
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項目  詳情和效益  
4. 新的緊急煞車

系統  
 
 
 
 

  
 

 

 現時電車使用的氣動和電動力煞車系統，是

藉路軌與車輪的磨擦把電車拉停。以時速

30 公里為例，煞車距離約為 14 公尺。   
 是項建議是在電車上加裝緊急煞車系統，使

用電磁軌道煞車裝置，包括在車身底部安裝

磁鐵。當按動緊急煞車按鈕時，懸垂的磁鐵

會與路軌相吸並產生磨擦，更有效把電車拉

停。   
 電車煞車系統的性能將有所提升，以時速

30 公里為例，煞車距離可由 14 公尺縮減至

10 公尺。  
  

改善乘客服務的項目  
5. 新的服務時間

表  
 

 為更切合乘客的需要，調整不同電車路線的

班次，例如平日繁忙時間、以及星期六和星

期日日間的所有電車路線班次，使整體載客

量增加  14%。  
 普遍改善電車司機的值班安排。  
 

6. 乘客資訊  
 

 

 在車站和車廂內提供乘客資訊，包括新設計

的路線圖，以及在車站附設車站名稱，以改

善顧客服務。  
 

7. 新的電車車身

和內部設計  
 
 
 
 

 
 
 

 

 在保留電車傳統外貌的前提下，改善電車的

車身和內部設計，令乘客更感舒適，並改善

輔助乘客的設施。  
 新的電車設計具有下列主要特點／設施：  
 按人體力學設計的木椅，配以改善座位

的安排  
 更寬敞的通道和頭頂空間  
 更多扶手  
 電子目的地顯示屏  
 電車報站系統和電子車站名稱顯示屏  
 以掩閘入口取代旋轉式閘門  
 反光照明  
 車廂內增設路線圖  

 
 



 

 

附件  C 
 

 
對可持續發展的影響  
 
 獲同意的加幅有助維持電車公司財務穩健，讓其繼續為市

民提供妥善的交通服務，以及推行服務改善項目。不過，加價會

增加電車乘客的交通開支，公共交通支出佔入息較大部分的低收

入人士最受影響。  
 
對經濟的影響  
 
 鑑於電車費用在綜合消費物價指數內的比重甚輕，約為

0.02 個百分點，預計電車票價的加幅對通脹的影響非常輕微。不

過，社會人士目前更關注各種票價／價格紛紛上調，令一般市民

的生活費用有增無減，低收入人士的負擔尤其沉重。長者的生活

亦受影響，影響程度則很視乎他們所屬的入息組別而定。  
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